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朱 30岁前觉得无所不能
炯 50岁时清楚能力有限

文/刘闻超

聊到最后，我问朱炯：下次看到
你当教练会是什么时候？朱炯笑笑
说：“不一定会有了啊。”后来我觉
得，之所以会这么问，可能恰恰是我
对他的想法已经有了判断。

2012 年，南昌衡源回到上海
后，球队曾在奉贤洪庙驻扎了一段
时间，地方虽然不大，但是硬件设施
应有尽有。有一次，朱炯问起是否
有渠道能买到瓜迪奥拉的自传，我
笑着问：“你不是应该喜欢穆里尼奥
吗？”他答道：“有些事情是相通的。”
当时我没有太琢磨，现在我知道了
答案，那就是他反复提及的理念问
题。
“瓜迪奥拉为什么会成功？因

为整个团队都是按照他的要求在
运转，从俱乐部高层到球员的选
择，所有人打造球队的方向都是跟
着他的理念在走，不能符合他理念
的球员逐一淡出了阵容。你必须
有这样的体系，才能确保球队有足
够的竞争力。很多人不明白，既然
如此他当初为什么离开巴萨，首先
是球队已经取得了很大的成功，其
次则是梅西的能力、市场影响力等
无一不使得球队在球员与主教练
之间究竟谁是核心的问题上摇
摆。他不是没有做过调整，比如为
梅西组建合适的搭档、改造球队阵
型打法等，直到他觉得球队无法提
高，于是选择离开。”

至于朱炯欣赏的穆里尼奥，虽
然技战术风格不同，但就像朱炯
说的，他们强调的基础是相通的，
那就是球队必须以主教练的理念
为核心去运转。“某种程度上来说，
穆里尼奥在曼联的经历更困难一
些，因为他在一家理念与自己不完
全一致的俱乐部，所以他会说，率
领曼联拿到联赛第二名是他最大
的成功，原因就在于他不仅要面对
竞争对手，还要面对来自更衣室、
媒体等方面的压力。”

说到底，随着经济发展、科技发
展，与足球有关的许多事情都发生
了改变，球员们的训练水平更高，钱
比过去多，但足球最本质的规律还
是不会改变，这种规律不会以任何
个人的意志而转变。从足球到人
生，朱炯都有了新的感悟，而我们也
更加清楚，他所说的成功，从来都不
是眼前的成绩。“30岁前我觉得自
己无所不能，只要我愿意，总能有办
法赢的。到了50岁你就会发现，个
人能力是有限的，很多事情不能改
变，自己的人生观、价值观在别人眼
里也许就是一文不值。对于足球，
如果觉得不可能成功，我就不去做
了。”

成功，不是
眼前的成绩
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范志毅当年那句“中国足球现在
什么水平……脸都不要了”，直到今日
被无数球迷奉为神预言。这一次，朱
炯在一种同样刹不住车的节奏中，将
许多问题讲了个透。尽管，每到一段
话的末尾，语气中总带有一丝不得不
放手般的无奈。
“联赛这个环境，大家没有期待，

球员整天考虑工资能不能拿到，这种
心态下，很难把注意力放在足球上。”他
说。这一幕，他同样经历过，比如几年
前又一次降级的申鑫，缺少激情、没有
动力，更见不到欲望，但这又能怪谁。
“中国足球前十几年在影响力方面到了
一定高度，当投入和人才无法衔接上
时，自然就要回落了。就和股票一样，
亏钱之后更看不到希望、看不到支持。
如果青训还是像现在这样没有人才涌
现，也没有投资，那么中国足球就要一

直在谷底徘徊，除非你有质的改变。”
2016年，朱炯和吴承瑛一起在江

苏搞了个青训机构，出于邀请外教的
考虑，他还专程前往巴塞罗那走访。
结果几名外教出具的第一份训练计划
就令朱炯意识到，中西方青训在根本
性上的不同。“他们的计划中没有专项
技术训练，甚至没有身体训练，原因很
简单，因为在巴塞罗那当地，能够去到
类似机构训练的孩子，其本身就已经
具备了不错的条件，那些无法跟上节
奏的孩子从一开始就被淘汰了，教练
只要进行挑选就行。这就好比我们在
教育层面的‘内卷’，能够进入名校的
一定是已经具备了相应的实力。对西
班牙的那些青训球员来说，技术不行
会自己练，身体不行就去健身房，运动
是他们生活的一部分。我们不一样，
我们的家长会带孩子踢球吗？不会。

但是会带孩子们去学奥数，学很多东
西，不说足球，连普通的体育锻炼都很
少。学校里的体育课说不上就不上，
长此以往，技术方面没有训练，身体能
力得不到提升，青训自然很难出效
果。”

说到这里，朱炯将话题带回了我
们所熟悉的中国足坛，无论是老帅徐
根宝的崇明岛模式，还是山东、浙江这
些常年有一定整建制青训基础的俱乐
部，只有他们尚且能贡献一些人才，他
们比普通人胜在更扎实的技术底子，
辅以合适的外援加入，放在国内已经
可以争冠。但在理念和思维方式上，
足球早已进化得复杂许多。“阿曼已经
有专业的足球学院了，越南的这批队
员在一起很多年了，他们曾经师从阿
森纳足校教练的专业指导……输给他
们，又有什么好奇怪的呢？”

经朱炯提起才反应过来，距离当
年第一次采访他，恰好过去了10年。
10年前那次见面，是在沈阳的一家酒
店内，当时的上海申鑫在联赛最后一
轮中，客场2比3不敌辽宁，从而“锁
定”一个降级席位。当然，最终他们因
为大连队的退出而奇迹般复活。

10年过去了，来到“知天命”的年
纪，许多事情看得更透彻也更坦然。
再次见面，朱炯的头发有些泛白，他笑
着说，自然一点就不会很难看，任何事
情都如此。不刻意追求与事物本身相
悖的面貌，一如他对待足球的态度。
“儿子现在 1米 83了，比我高很

多，现在读高二了……”从过去到现
在，朱炯没有在学习上“管 ”过儿子什
么，当年他在南昌当教练时，看台上的
儿子低头玩游戏，任凭球迷如何吵闹
也打扰不到。后来他去了贵阳，情况
也还是没有改变。在朱炯眼里，这一
代年轻人从很早开始就有了个人主
见。“我太太就是老师，我们会给他建
议，但最后做决定的还是他自己。这
一代人的想法和我们不同，我们那个
时候更传统，踢球就好好训练，在家听
父母话，到了年纪就成家。现在的孩
子不光接受父母和老师的教育，还会
接收社会上那么多信息，他们更加注
重自我的感受，不会去考虑旁人的目
光。踢球的孩子也是如此，这就需要
我们换种思维去交流。”朱炯说。

说起儿子，每个父母总是特别来
劲。“准备中考那年，除了自选的物理
以外，其他小三门（历史、化学、政治）
他就不怎么花时间了，哪怕多个一两
分让卷面能好看些，也不愿去多努力
一步，他有自己的选择和决定。后来
选择学校也是，同时有几个提前面试
的机会摆在面前，他选了自己最想去
的那个学校，结果他成功了。”朱炯笑
着说，儿子这种游刃有余的学习节奏
到了高中之后，马上有了改变，因为教
育圈的“内卷”严重。从儿子面临的竞
争，朱炯联想到了自己的足球生涯，6岁
那年他开始足球训练，从虹口区广灵一
小接受打磨，此后“跳级”进入上海青年
队，再到后来进入职业队，最初和他一
同训练的队员有许多，结果同区之内真
正踢上顶级联赛的就两人，一个是他，
另一个是朱琪。朱炯说，儿子在不服输
这点上和自己很像，但区别在于，这一
代的年轻人对自己更有一个衡量标准，
他们清楚自己的目标，不会过去强迫自
己，但也不会轻易放弃。

社会在变，人也在变，但成功的基
础没有变，那就是努力与天赋，
而对于成功的界定，会
让人选择不同
的道路。

都说足球是社会面的一种缩影，
既然如此，足球的问题必然就和我们
所身处的环境有关。“学习可以让孩子
有傍身能力，踢球能吗？以前可以搏
个几千万工资，现在没有了。现在围
绕足球，社会上包括学校里开设了许
多课外学习班，问题是有没有合适的
青训教练？这就和考高中、考大学一
样，为什么大家挤破脑袋想去好学校，
就是因为有相对好的师资力量和学习
环境。足球通过这样硬套的方式营造
一个足球人口数字表象，这样的环境
怎么出人才？”

已经有很多年了，外界喜欢拿中
日两国的足球和青训做对比，现实是
两者之间的距离越来越远，日本足球
近似于“两条腿走路”的体系，在拥有
合适的投入与良性的职业化晋升通道
之前，他们首先做好了内部环境的梳
理，除了必要的专业教练外，体育与教
育的结合令日本的小球员不必在兴趣
与学业之间做赌博式的选择，那些兼
具天赋与身体条件的孩子通过层层筛

选，逐渐进入更高水平的竞争。在朱
炯看来，中国足球无论致力于哪个发
展方向，其根本性的前提在于，中国足
球的管理层需要致力于在不脱离实际
的基础上，去创造良好的环境与氛围，
恰恰是这一点，足球拥有相比于其他
项目无法复制的属性。“竞争的环境不
一样，甚至女足与男足的职业环境也
不一样，足球想要登上领奖台的难度
是其他项目不可同日而语的，因此其
他项目的成功经验不可能照搬到足球
上。不去尊重科学规律，光苦、光累是
没有用的。中国足球不是没有基础和
土壤，现在大家的条件更好了，孩子们
从小就有足球鞋穿，我们那个时候16
岁之前都还没有正儿八经的足球鞋，
这种外部环境之下，更应该按照规律，
很心平气和地去做事。”朱炯说。

无独有偶，目前唯一效力于欧洲
五大联赛的中国球员武磊，曾多次提
及过氛围的问题。以他所在的西班
牙人为例，30岁的
球员已

经属于队中的老将，每一年球队总会
有不到20岁的队员竞争一队的首发
位置。对当地的年轻人而言，足球是
最让人感到快乐的事情，提着球鞋去
球场可能好比于我们围拢在游戏或麻
将桌前那样让人流连忘返。即便是那
些没能进入职业队伍的队员，也能通
过从事低级别赛事的裁判或其他相关
工作来获得快乐，并且不求任何回
报。足球的差距体现在场上，其实更
在于日常所处的环境与氛围。

无论是朱炯还是武磊，他们都是
亲身经历、亲眼目睹现代足球世界的
前排工作者，在感受的同时也在不断
思考。“现在欠薪的问题这么大，根基
也有了动摇，对这个行业感兴趣的人
越来越少，足球不是大家趋之若鹜想
要去做的事情，这种氛围要想重新
升温，可能要很长一段
时间。”朱炯说。

“欠薪问题动摇了中国足球根基”

“青训，我们先教人，欧洲先选人”
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“这代年轻人
注重个人感受”

“联赛这个环
境，大家没有期待，
球员整天考虑工资
能不能拿到，这种心
态下，很难把注意力
放在足球上。”

“其他项目的成功经
验不可能照搬到足球上。
不去尊重科学规律，光苦、
光累是没有用的。”

“职业联赛搞了快30年，很可惜我们
没有把一些积极的东西积累起来。”


